
·访谈

■编辑：魏衍艳 ■美编/组版：孙孙雪雪娇娇■2012年2月1100日 星期五

CC0055
今今日日烟烟台台

埋下头抓基础设施建设，打造国际休闲度假岛

长岛要实现五年大变十年巨变
本报记者 孔雨童

“一个地方有文化魅力

才会有生命力”

省内唯一
的 海 岛 县 长
岛，已经站在
了通向“国际

休闲度假岛”的起跑线
上。在未来的日子里，长
岛将如何一步步蜕变，路
程之上还有哪些急需解
决的问题？9日下午，长岛
县县委书记张延廷接受
了本报记者的专访。

2月9日，一年一度的
烟台市两会隆重召开，围
绕发展经济、改善民生、
维护稳定等主题，2012年
各县市、各部门都出台了
一系列新的政策和措施。

为此，本报推出“高
端访谈”专栏，就市民广
泛关心的热点难点问题，
采访各县市区和部门的
主要领导。

本期“高端访谈”的
嘉宾是市人大代表、长岛
县委书记张延廷。

编者按

长岛县委书记张延廷接受本
报记者专访。 本报记者 赵金阳

摄

齐鲁晚报：这几年来，长岛陆
续搞了中华妈祖文化节、世界旅游
小姐总决赛来拉动岛内经济和打
造品牌，积累了怎样的经验，下一
步又有什么样的打算？

张延廷：一个地方，不仅要有
美好的资源环境，更重要的是有文
化品牌。长岛在打造文化品牌方面
的努力，对国际休闲度假岛的打
造，会起到很大的推动作用。一个
地方真正有文化的魅力，它才会有
生命力。所以文化建设会是我们下
一步非常重要的部分。

首先，围绕妈祖文化来做，以
庙岛妈祖大型塑像的建设入手，这
是国家宗教局批准的全国第四个
大型的妈祖露天塑像。这个塑像建
成之时，我们会搞一个大型的妈祖
文化交流活动，使世界的妈祖信众
和妈祖庙能够联系到一起，把妈祖
文化交流活动办成一个常项活动，
成为长岛的文化品牌。

其次，在国家地质公园的基础
上，进一步改造建设申报世界地质
公园。

第三，就是民俗文化。我们已
经提出下一步对民间的渔家号子、
渔家大院进行挖掘整理，目前正在
探讨创造一些这方面的影视作品。
通过这些来宣传长岛，提升长岛的
文化品位。

“长岛是一个独特的地方”
齐鲁晚报：长岛建设“国

际休闲度假岛”的目标已经纳
入山东蓝色经济区发展规划，
为何会有这样一个定位，我们
的优势又在哪？

张延廷：长岛是一个独特
的地方，在全国十四个海岛
县，长岛是一个很有特色的
岛，前几年《国家地理杂志》搞
过一个“中国十大最美海岛”
的评选，长岛列在第六位。

另外，长岛以基岩岛为
主，生长着大量的藻类，像海
带、裙带菜都是很好的食物，

海珍品以这些海藻类为食，所
以长岛海产品的品质在国内
甚至在世界上都是最优质的，
像海参、鲍鱼、海胆、扇贝。我
们说旅游，游客来了之后要吃
到味道最美的、最具营养价值
的海珍品，那是大家比较向往
的。

长岛还有比较独特海洋
文化。一是地质文化很有特
色，基岩岛岛屿都是经历上亿
年甚至十几亿年形成的，目前
我们有全国唯一一个海岛型
的国家地质公园，下一步还要

申报世界地质公园。二是以妈
祖文化为代表的宗教文化。我
们的妈祖庙是北方最早的妈
祖庙，目前我们注意与台湾省
开展妈祖文化的交流活动，国
台办把我们确定为对台文化
交流基地。长岛成为了北方的
妈祖文化交流中心。

此外还有民俗文化，像长
岛的渔家号子，都是渔民在船
上生产生活中形成的，很有震
撼力，也很有吸引力。这种文
化特色也是我们建成国际休
闲度假岛的支撑条件之一。

“两年内解决水问题，三年内让岛内不再断电”
齐鲁晚报：对于建设国际

休闲度假岛这一目标目前欠
缺的是什么，会优先发展什
么？

张延廷：我们会优先发展
休闲服务业。目前在蓝色经济
区的规划中，休闲度假岛的规
划中，提出“1+3”,1就是休闲服
务业，3就是为休闲服务业服
务的渔业、文化产业、海洋新
能源产业。下步我们会以休闲
服务业为主导发展我们的产
业。

我们将会对岛内的城市

服务功能进行改进提升，请了
新加坡的“规划之父”刘太格
先生，由他牵头的一个团队正
在做规划，在今年7月份前应
该会出来一个初稿。

另外，包括水、电、交通在
内的基础设施，我们跟陆地城
市相比肯定滞后。下步我们将
首先解决水的问题，用1-2年
的时间解决南部岛屿和北部
岛屿用水的问题。南部岛屿重
点从蓬莱引水，通过铺设海底
引水管道，把蓬莱的水引到南
北长山；其他的岛屿，主要是

扩大海水淡化的范围。
在电的方面，主要是通过海

底电缆输送的方式，我们现在的
电都是单回路，准备在2-3年投
资接近2个亿，全部达到双回路，
不会再出现断电的现象。下步我
们还要搞海上风力发电。

交通方面，我们在论证研
究连岛连陆工程的同时，重点
对现有蓬莱和长岛的港口，进
行改建扩建。建造大型的、豪华
型的客船和游船，同时抗风能
力强一点的，在大风天气也能
够保证通航。

“这几年要埋下头抓基础设施建设”
齐鲁晚报：从2009年开始，

长岛部分的岛屿开始对外开
放，这对长岛有什么影响？

张延廷：历史上，长岛是
一个重要的军事要地。2009年
主要开放了南部的四个岛屿，
除了军事禁区外国游客可以

进入，这就为我们国际休闲度
假岛奠定基础。如果不开放的
话，可能就无法“国际”，不按
照这个标准来建设的话，那么
长岛可能就是一个低端的品
牌了。长岛的对外开放使我们
和其他开放地区享受同样的

政策，这样长岛具有的独特优
势就会更好的发挥出来。

“国际”是一个大的目标，
而近几年可能步伐还不会那
么快，现阶段我们主要抓基础
设施建设、提升服务水平，为
今后打下基础。

“海上风力发电场已纳入省规划”
齐鲁晚报：很多人去长岛

都会看到岛上漂亮的风车，
风、潮汐也是长岛独特的资
源，对于这样一个海岛县，在
海洋新能源开发方面有什么
样的规划？

张延廷：关于新能源开

发，我们正处在一个探索阶
段。下一步我们要重点搞好海
上风力发电厂的建设，这个我
们2008年就做过一个规划，100

万千瓦的风力发电场的建设，
经过专家的论证已经列入了
山东省新能源发展的规划。

再一个我们承担了国家
的两个示范项目，一个是海岛
独立电能系统的建设，一个是
海洋的潮汐能利用，主要是通
过海水潮汐能发电，这个已经
确定了承办的企业，国家有扶
持资金，正在做。

“现在的目标是五年大变，十年巨变”
齐鲁晚报：在您看来，

要达成建设国际休闲度假岛
的目标，需要多少年？

张延廷：这个时间很难

界定，但我想，我们现在提
的目标是“五年大变，十年
巨变”，在五年之内我们还
是做一些基础设施建设，真

正的发展可能在五年以后，
或者十年，我们倡导国际休
闲 度 假 岛 的 规 划 是 到 2 0 2 0

年。

齐鲁晚报：这两年我们在渔业
发展上经常提起“生态”，这方面有
什么目标？

张延廷：在渔业发展过程中，
长岛过去也走了一些弯路。上世纪
80年代后期到90年代中期，靠养殖
和捕捞，长岛是山东省有名的小康
县，后来几年的时间，长岛所有的
养殖全军覆没。

为什么我们提“生态”，就是
没有实现可持续发展，一旦一个
品种好了，大规模无度的开发，
很快这个海域的承载力就不行
了，所以打造生态渔业我们提出
要科技化、品牌化、产业化。科技
化方面我们与国内大型水产科
研院所合作，不断开发新品种；
品牌化要打造我们独特的地域
品牌，目前我们已经申请了几个
地域品牌；产业化，水产品从育
苗到加工是一个链条，任何一个
环节出了问题都不行。我们要培
植一批龙头企业，通过龙头企业
的发展带动整个水产业的发展。

“长岛渔业发展中

也走了一些弯路”
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